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  En un encuentro con el Consejo de Empresarios de 
Servicios y Turismo de Chignahuapan, el gobernador electo 
de Puebla, Alejandro Armenta, reafirmó su compromiso de 
impulsar el desarrollo integral del municipio, en un esfuerzo 
coordinado con los tres órdenes de gobierno y de la mano 
de la presidenta de la República, doctora Claudia Shein-
baum, para garantizar resultados concretos.
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 El secretario general de la Confederación Sindical Republicana Constantino Sánchez, dijo que 

saldrán afectadas 25 proveedores, por lo que exhortó a la base trabajadora a tener paciencia. 

ESTADO EQUIPA DE PATRULLAS 
AL GOBIERNO DE LA CIUDAD

  El Gobierno de la Ciudad que encabeza José Chedraui 
Budid, trabajará para garantizar entornos seguros a las y los 
poblanos tal como lo instruyó el jefe del Ejecutivo, Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, cuya administración anunció 
la entrega de 30 patrullas al municipio de Puebla.Esto en el 
marco de la entrega de equipamiento, kits de uniformes y pa-
trullas como parte de la puesta en marcha del fortalecimiento 
de la seguridad pública del Gobierno del Estado a cada uno 
de los 217 municipios.
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Hoy rendirá su II Informe Sergio Salomón Céspedes y será el último del sexenio 
de 4 gobernadores.
Se despide el mandatario, que entregará la administración el 14 de diciembre, y 
también los integrantes de su gabinete, que tendrá sus últimas comparecencias 
del 2 al 6 de diciembre en comisiones del Congreso Local.
Hoy, el gobernador Céspedes presentará su segundo y último informe de gobier-
no en la nueva sede del Congreso del Estado. En la glosa los 17 integrantes del 
gabinete del estado de Puebla detallarán lo que anuncie el gobernador.
El gobernador Sergio Salomón Céspedes informó que Gloria Trevi cantará en 
una verbena popular para los poblanos, este fin de semana. Señaló que todo está 
listo para que presente su segundo y último informe de gobierno, hoy a las 12:00 
horas, en la zona histórica de Los Fuertes.
Céspedes Peregrina indicó que a las 9:00 horas en el Congreso del Estado ini-
ciará la glosa, luego al mediodía rendirá su informe de actividades y por la noche 
será la fiesta popular en la plaza que se encuentra en la parte más alta de la zona 
cívica de Los Fuertes.

Como un escándalo de fin de sexenio se tomó la declaración de la diputada fede-
ral y viuda de Luis Miguel Barbosa, Rosario Orozco, quien señaló a los diputados 
de la LXI Legislatura de beneficiarse con prebendas tras la muerte de su esposo
Señaló que a ella le informaron que había dos propuestas, lo cual fue rechazado 
por la dirigente de Morena, Olga Lucía Romero y por la presidenta del Instituto 
Electoral del Estado, Blanca Cruz García, quienes señalaron que solo Céspedes 
había sido presentado como opción para quedar al frente del gobierno estatal.
La diputada federal detalló que esto lo aceptó al saber que Céspedes había sido 
congruente con las decisiones del extinto Barbosa, quien falleció el 13 de diciem-
bre de 2022. Rosario Orozco relató que al avanzar el gobierno sustituto se evi-
denció que el gobernador y los líderes del Congreso habían pactado prebendas y 
otros se apoderaron de secretarías del gobierno como pago a su apoyo.
La diputada incluso señaló que todos los que formaron parte del gobierno sustitu-
to aceptaron dirigirse con las normas de los partidos políticos ajenos a la Cuarta 
Transformación, lo cual fue evidente en los medios de comunicación.
Sin duda, un adiós que deja mal sabor de boca.

Tras conocerse un presunto caso de abuso contra una menor de edad en la pre-
paratoria del Colegio Loyola, fuentes de la institución señalaron que el padre de 
la denunciante se reunió previamente con la directora para pedir 300 mil pesos 
como reparación del daño. La maestra no accedió, lo que derivó en una denuncia 
contra ella y su detención.
La menor sostuvo una relación sentimental con un docente durante el ciclo 2023-
2024. El padre de la estudiante descubrió la situación y acudió con la directora, 
Mónica N., a denunciar el caso de abuso sexual.
Exigió un acuerdo económico como reparación del daño, pero la directora del 
Colegio Loyola, lo rechazo. Ante ello el hombre le aseguró que procedería legal-
mente por hostigamiento. A la directora, de más de 60 años y con más de cuatro 
décadas en el colegio, la detuvieron el 14 de noviembre y tras pagar una fianza la 
liberaron.

La diputada local del PRI, Delfina Pozos, respaldó la propuesta del gobernador 
electo, Alejandro Armenta, sobre implementar la castración química como medida 
contra agresores sexuales en Puebla.
“Me parece que es una propuesta que debemos apoyar porque no podemos sim-
plemente entender a los familiares [de los agresores]. Dicen que hay que respetar 
los derechos humanos, pero también, ¿dónde queda lo que sucede con las vícti-
mas? Estaré apoyando esta propuesta y estoy totalmente de acuerdo”, dijo.
Además, reconoció que, aunque es importante garantizar los derechos humanos 
de las personas privadas de su libertad, las víctimas y sus familias necesitan la 
certeza de que estos agresores no volverán a cometer actos similares, especial-
mente contra mujeres o menores de edad.

El gobierno federal anunció una revisión exhaustiva de las concesiones de agua 
en el país, como parte del nuevo Plan Nacional Hídrico que contempla una inver-
sión de 20 mil millones de pesos para 2025, informó Efraín Morales López, director 
general de la Comisión Nacional del Agua 
Mientras entre 1917 y 1992 se entregaron 2 mil 600 títulos de concesión, tan solo 
en la década de los noventa se otorgaron más de 360 mil. Por lo que la iniciativa 
incluye el compromiso de diversos sectores para devolver voluntariamente más 
de 2 mil 500 millones de metros cúbicos de agua concesionada no utilizada, equi-
valente al consumo de la Ciudad de México durante 2 años y medio.
“El agua deja de verse como una mercancía y se reconoce como un derecho. Esa 
es una de las esencias del Plan Nacional Hídrico”, enfatizó Sheinbaum, quien 
aseguró que se dejará atrás la “visión neoliberal” iniciada en administraciones 
anteriores.
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DIPUTADOS APRUEBAN EN 
LO PARTICULAR REFORMA 
PARA DESAPARECER SIETE 
ORGANISMOS AUTÓNOMOS

También se creó un nuevo organis-
mo en la Cámara de Diputados: el 
Organismo Promotor de Inversiones 
en Telecomunicaciones

EXPERTOS INVITAN A PREVENIR 
EL CÁNCER TESTICULAR 
CON AUTOEXPLORACIÓN Y 
APERTURA

Especialistas coinciden en que 
es fundamental invitar a que los 
hombres aprendan a prevenir de 
manera activa el cáncer testicular 
y la disfunción eréctil

MUERE RIGOBERTO ALFARO, 
ICÓNICO COMPOSITOR Y 
ARREGLISTA DE LA MÚSICA 
RANCHERA

Rigoberto Alfaro realizó arreglos 
para icónicas canciones como 
‘Si nos dejan’, ‘Urge’ y ‘De qué 
manera te olvido’

PETRO ASEGURA QUE SE 
PELEÓ CON JAVIER MILEI EN 
LA CUMBRE DEL G20 EN RÍO 
DE JANEIRO

Gustavo Petro aseguró que que 
el enfrentamiento no se conoció 
porque la delegación de ese país 
ocultó los videos.

VIERNES.22.11.2024                             @diariopuntual                www.diariopuntual.com



CIUDAD 4

MORENA VA POR CARRO COMPLETO

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

VIERNES.22.11.2024                       @diariopuntual        www.diariopuntual.com

En los tiempos políticos que corren en Puebla, los es-
cenarios de los partidos son diametralmente opuestos.
Acción Nacional decidió que su Consejo Estatal elija a 
su próximo líder, será 109 consejeros, y no los 21 mil 
militantes, quienes decidan, mientras Morena ya se pro-
puso y trabaja para que antes de 2027 consiga el medio 
millón de militantes poblanos, que le garanticen el carro 
completo en 2027.
El mayor partido de la oposición decidió que fuera su 
cúpula, la responsable de designar a su futuro presiden-
te y al comité estatal. La disputa electoral se definirá en 
familia con dos candidatos: Mario Riestra y Felipe Ve-
lázquez. 
El ex candidato a presidente municipal de la ciudad de 
Puebla suma a los opositores a Eduardo Rivera y su 
equipo, el actual grupo dominante del partido estatal, 
para establecer una política opositora contra los gobier-
nos de Alejandro Armenta y José Chedraui.
En tanto, el ex presidente municipal de Atlixco y ex se-
cretario en el gobierno panista de Puebla tiene la en-
comienda de mantener la hegemonía partidista para 
garantizar la designación de candidatos en 2027, en es-
pecial las posiciones plurinominales en ayuntamientos y 
Congresos, como sucedió en el pasado reciente.
La disputa blanquiazul está cerrada y la diferencia pue-
de ser no mayor a 20 consejeros, para que el 15 de di-
ciembre se designe al nuevo Comité estatal con un hom-
bre presidente y una mujer secretaria general.
Nada garantiza que ambas propuestas muevan al pa-
nismo poblano, que está deseoso de participar, pero 
no acepta que sea un pequeño grupo el que decida por 
ellos el rumbo de su partido. El origen democrático del 
PAN y su práctica es lo que más entusiasma a quienes 
desde jóvenes se afilian, pero ahora escasean nuevos 

rostros y militantes con ganas de defender los colores 
blanquiazules.
Del PRI, y lo que queda del PRD, poco se puede decir 
porque están lejos de ser opciones de poder para los 
poblanos y sólo viven de su pasado, están a la expec-
tativa de lo que suceda en el panismo para saber si se 
suman como alianza en 2027, porque si van solos co-
rren el riesgo de perder su registro local. De ese tamaño 
su realidad.
Morena pretende repetir en 2027 los resultados electo-
rales del 2 de junio de este año y con un gobernador 
como Alejandro Armenta lo pueden hacer, porque si 
algo sabe el mandatario es de organización de bases y 
la formación de estructuras electorales.
No es casual que sus dirigentes, empezando por el 
presidente del Consejo Estatal, Andrés Villegas, estén 
anunciando que buscarán aumentar su militancia en el 
estado para llegar al medio millón, con ese número de 
activistas y sus alianzas con los partidos Verde y del 
Trabajo van en caballo de hacienda para conseguir sus 
objetivos: ganar 26 diputaciones locales, 16 federales y 
la mayoría de los 217 municipios poblanos.
Hoy, Morena tiene base, estructura y recursos para con-
seguirlo.
En este momento se perfilan para ganar carro completo 
a pesar de que una gran parte de la ciudadanía no los 
apoye, pero tampoco tiene en la oposición quien repre-
sente sus aspiraciones.
Puebla tendrá importantes movimientos políticos en di-
ciembre y como van las cosas, con Alejandro Armenta 
en Reforma 711, Morena tiene el mejor escenario, mien-
tras los panistas tendrán que legitimar a sus próximos 
dirigentes y tres años no serán suficientes para revertir 
la triste derrota del 2 de junio.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Si según la Secretaría de Hacienda, el Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles (AIFA) ya es rentable, ¿para 
qué seguirle inyectando dinero?
Para 2025, el gobierno ha solicitado en el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación 924 millones 
de pesos en transferencias que recibirá el AIFA bajo el 
mando de la Secretaría de la Defensa Nacional.
Según los datos oficiales, el AIFA ya alcanzó su punto 
de equilibrio y al cerrar 2024 reportará utilidades de unos 
789 millones de pesos al tercer trimestre, con ingresos 
esperados para 2025 por 2 mil millones de pesos. 
Lo interesante es que, según Hacienda, con todas esas 
buenas noticias, el AIFA no podrá sostenerse solito, por 
lo que necesitará ayuda para atender sus costos opera-
tivos, con todo y que tiene un ahorro de 1 mil 189 millo-
nes de pesos en subsidios recibidos durante este año.
Tampoco tiene previsto invertir en los almacenes de carga que 
había planificado, por lo que los 2 mil 800 millones de pesos 
que necesita, forzosamente vendrán de la inversión privada.
El AIFA apenas alcanzó un flujo de pasajeros superior 
a los 5 millones, tardándose un año más en llegar a esa 
cifra con respecto a lo planificado.
Con todo esto, queda un dato curioso, las utilidades que 
el AIFA ha reportado, casi 470 millones de pesos, no se 
irán a Hacienda para atender los innumerables frentes 
abiertos que dejó López Obrador, ese dinero se irá a un 
fideicomiso para el pago de pensiones militares.
Con esas prerrogativas, el AIFA no quebrará, y no tiene 
prisa para ser competitivo.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Frío, heladas y aguanieve 
castigarán las zonas 
montañosas de Puebla
Puebla, Pue. Este jueves el frente frío No.10 se des-
plazará al oriente de la península de Yucatán, sobre 
el mar Caribe. A su vez, la masa de aire frío que im-
pulsa tendrá interacción con la entrada de humedad 
del golfo de México y provocará lluvias y caída de he-
lada en algunas zonas de Puebla.

Según el informe del Servicio Meteorológico se 
prevén lluvias de ligera intensidad, con acumulados 
de 10 mm., sobre Atlixco, Angelópolis y las Sierras 
Norte, Nororiental y Negra, donde hay probabilidad 
para la caída de nieve y/o aguanieve durante la ma-
ñanas.

Además, habrá cielo nublado durante el día. Por la 
mañana, ambiente fresco a templado, y frío en zonas 
serranas, con bancos de niebla en zonas altas de la 
región. Durante la tarde, lluvias puntuales muy fuer-
tes, las cuales podrían acompañarse con descargas 
eléctricas, reducir la visibilidad, así como originar en-
charcamientos, inundaciones y deslaves.

De igual forma se pide a la ciudadanía tomar pre-
cauciones, por los vientos que tendrán de 40 a 45 ki-
lómetros por hora en la mayor parte del estado. 

      °SILVINO CUATE

Ejecuciones y robo a negocios 
van en aumento en Puebla
Puebla, Pue. Entre septiembre y octubre, los homicidios 
en el municipio de Puebla crecieron 10 por ciento, según 
el último informe de la Fiscalía General del Estado de 
Puebla (FGE).

De acuerdo al reporte, en el mes de septiembre del 
2024 se contabilizaron 31 homicidios, para octubre la 
cifra creció a 34, con ello se tiene un total de 65 casos 
denunciados.

De los 65 homicidios, 35 fueron dolosos, 21 con arma 
de fuego, 4 con arma blanca y 10 ocurrieron con otro 
elemento, de acuerdo a la Fiscalía.

Con relación a las lesiones dolosas, entre ambos 
meses se han acumulado 335 casos, de los cuales 268 
se catalogaron como dolosos y 67 culposas.

Otro delito que despuntó es el robo a negocios, ya 
que, incrementó 35 por ciento entre septiembre y octu-
bre, dando un total de 249 casos.

Cabe mencionar que este conteo de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla corresponden al último pe-
ríodo del expresidente, Adán Domínguez Sánchez y la 
primera quincena del alcalde, José Chedraui Budib. 

           °SILVINO CUATE
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CULTURA CONMEMORA 
ANIVERSARIO 50 DE LA 
HEMEROTECA 
Puebla, Pue- La Secretaría de Cultu-
ra, realizará la conferencia magistral 
“Juan Nepomuceno Troncoso. Un pu-
blicista en Puebla, 1821”, en la Casa 
de Cultura Pedro Ángel Palou.

La actividad será desarrollada en 
conmemoración del 50 aniversario 
de la Hemeroteca Pública “Juan Ne-
pomuceno Troncoso” (ubicada ac-
tualmente en la 20 Sur número 902, 
Colonia Azcarate), y tendrá lugar el 
próximo domingo 24 de noviembre a 
las 11:00 horas; la entrada al público 
será gratuita.

Será impartida por la doctora en 
Ciencia Política, Alicia Tecuanhuey 
Sandoval, quien presentará la biogra-
fía, trayectoria e historia de dicho pe-
riodista poblano, así como el impacto 
que su trabajo ha generado hasta la 
actualidad, a fin de difundir y promo-
cionar la hemeroteca como un lugar 
de visita para investigadores y socie-
dad en general.

Alicia Tecuanhuey Sandoval es in-
vestigadora del Instituto de Ciencias 
Sociales y Humanidades “Alfonso 
Vélez Pliego” de la BUAP. °ALMA MÉNDEZ

NO SE VA, NO SE VA, NO SE VA
La nueva Tiguan seguirá produciéndose 
en la planta de Puebla revelan en Auto 
Show de Los Ángeles

La nueva camioneta Tiguan 2025 ini-
ciará a fabricarse a partir de enero en la 
planta de Puebla, así se reveló en el Auto 
Show de Los Ángeles 2024. La tercera 
generación de este modelo de la armado-
ra alemana Volkswagen tendrá mejoras 
tecnológicas y de diseño deportivo.

La empresa presentó la nueva gene-
ración de la Volkswagen Tiguan en Esta-
dos Unidos, en un evento previo al inicio 
del Auto Show de Los Ángeles, haciendo 
hincapié que la unidad reafirma su com-
promiso con la calidad y la innovación.

Esta información contrasta con la ver-
sión de trabajadores de la armadora que 
dieron a conocer que en días pasados se 
fabricó la última unidad. 

Lo cierto es que hubo una cancelación 
de la producción que ha afectado a em-
pleados de la armadora como a emplea-
dos de proveedoras.

FIN DE LA TIGUAN METIÓ EN PROBLEMAS A 
TRABAJADORES DE 25 PROVEEDORAS
La Confederación Sindical Republica-
na (CSR), dio a conocer que 600 traba-
jadores de empresas proveedoras de 
Volkswagen, entrarán a paro tras la retiro 
del mercado de la camioneta Tiguan.

El secretario general de la confedera-
ción Constantino Sánchez, saldrán afec-
tadas 25 proveedores, lo cual tiene ner-
viosos a los colaboradores, sin embargo, 
existe la confianza de que no tenga que 
no haya reajuste así como despido de 
personal.

Por lo que exhortó a la base trabajado-
ra a tener paciencia. Adelantó que algunos 
trabajadores tendrán el 50% de su salario 
y otros podrán tomarlo, a cuenta de vaca-
ciones. °ALMA MÉNDEZ

Anuncian Caravana Coca Cola y 
megarosca de Reyes en Puebla

Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, José Chedraui Budib anunció la 
caravana Coca-Cola Puebla, que se rea-
lizará el miércoles 4 de diciembre a las 
19:00 horas. Además, adelantó que para 
el día de Reyes habrá una rosca de un 
kilómetro para 10 mil personas. 

El alcalde comentó que la ruta de la 
caravana, comenzará en el Arco Triunfal 
de Loreto, pasará por bulevar Héroes del 
5 de Mayo y terminará en calle 43 Orien-
te, cerca del Parque Juárez. 

José Chedraui dijo que el año pasa-
do fueron 350 mil visitantes que apare-
cieron este recorrido, por ello, para esta 
edición se tiene previsto 500 mil espec-
tadores. 

El presidente comentó que participa-
rán 8 plataformas temáticas, con luces y 
pirotecnia, 8 carros de arrastre, 150 ac-
tores realizando show de acrobacias, y 
se tiene previsto una serie de sorpresas 
durante el recorrido para los niños. 

Chedraui Budib enfatizó en que ha-

brá resguardo de la Guardia Nacional 
(GN), participación de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado (SSP), 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) y elementos de Tránsito Estatal y 
Municipal. 

Con relación a la celebración del día 
de Reyes, José Chedraui enfatizó que el 
día 4 de enero del 2025 será el desfile de 
Reyes, y el 5 se instalará una rosca de 
un kilómetro de largo en el Centro His-
tórico, para 10 mil personas. °SILVINO CUATE

Reordenarán el trabajo sexual en Centro Histórico de Puebla

Puebla, Pue. El titular de la Secretaría de 
Gobernación Municipal de Puebla, Fran-
co Rodríguez anunció que buscarán dig-
nificar el trabajo de las sexoservidoras, 
para ello, las ubicarán cerca de hoteles 
y moteles, dado que padrón se conforma 
por 2 mil mujeres. 

El funcionario municipal comentó que 
en los primeros monitores que han reali-
zado, se identificó que el 20 por ciento de 
las sexoservidoras se instala en las calles 
del Centro Histórico de Puebla, por ello, 

buscarán cambiar esta situación. 
Franco Rodríguez dijo que en entre 

las situaciones preocupantes que han 
planteado este grupo de mujeres, es la 
falta de seguridad, en sus labores, lo que 
ha generado pérdida de sus ganancias. 

"Es una realidad, hay que dignificar, 
primero hay que garantizar la seguridad 
de las mismas, cerca del 20 por ciento 
de las trabajadoras sexuales que hay en 
Puebla Capital, se encuentran en el pri-
mer cuadro de la Ciudad, hubo una pro-

puesta de que pudieran prestar sus servi-
cios en zonas internas, ellas, la razón que 
dan es el tema de la seguridad", declaró. 

En secretario garantizó que las mesas 
de diálogo continúan, y entre las primeras 
alternativas que se pretenden es acercar-
las a hoteles o moteles, donde exista ga-
rantía de su seguridad personal. 

"Estamos en diálogo con ellas en el 
sentido de que priorizar su libertad de ejer-
cer la función que ellas definieron, que sea 
sin coacción, sin nada", acotó.  °SILVINO CUATE
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Hay calendario de comparecencias 
de secretarios estatales
Puebla, Pue. La diputada local y presi-
denta de la Junta de Gobierno y Coordi-
nación Política en el Congreso del Estado 
de Puebla, Laura Artemisa García Chá-
vez, dijo que las comparecencias de los 
17 secretarios se realizarán del 2 al 6 de 
diciembre, las cuales se llevarán a cabo 
en comisiones y la del Fiscal General del 
Estado, será ante el pleno del legislativo.

Esto, ante el marco de la glosa del se-

gundo informe del gobernador de Puebla, 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, ti-
tulares de las secretarías acudirán a ren-
dir cuentas.

Cada comparecencia incluye una ex-
posición inicial de aproximadamente 20 
minutos, seguida por un periodo para pre-
guntas y respuestas con los legisladores.

En este tenor, la congresista dijo que 
este miércoles se aprobó dicho calenda-

rio ante la Junta de Gobierno de Coor-
dinación Política (Jugocopo), para las 
comparecencias de los titulares de las 
dependencias del Gobierno de Puebla 
ante el Congreso del Estado.

Se sabe  que la comparecencia del 
Fiscal General del Estado (FGE), Gilber-
to Higuera Bernal, está programada para 
el 6 de diciembre y Gobernación para el 2 
de diciembre. °ALMA MÉNDEZ

MARILYN COTE TIENE MÁS 
DENUNCIAS; LA FISCALÍA YA 
ESTÁ TRAS ELLA
Puebla, Pue. El titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla (FGE), Gil-
berto Higuera Bernal, dio a conocer que 
continúan incrementando las denuncias 
en contra de Marilyn Cote, quien usur-
paba el cargo de psiquiatra, a la fecha 
ya suman ocho denunciantes.

Gilberto Higuera comentó que di-
chas denuncias penales son por diver-
sos motivos, y cada uno tiene un cauce 
de investigación propio, para aplicar res-
ponsabilidades legales contra la pseu-
dopsiquiatra Marilyn Cote.

"Hemos recogido y seguimos re-
cogiendo cualquier denuncia que ten-
ga que ver con otro tipo de conductas 
que analizamos e investigamos por 
separado, por eso decía que esto es 
una investigación continua, y por su-
puesto y no dejaremos de investigar 
ninguna vertiente", advirtió.

El fiscal del estado destacó que, el 
principal motivo, es por haber usurpa-
do funciones y atender pacientes, sin 
contar con la preparación adecuada.

"Preciso y trato de dejar muy cla-
ro este caso, hemos investigado lo 
concerniente a usurpación de funcio-
nes, aquí hablamos de que en nues-
tra investigación hemos encontrado 
indicios que fundamentalmente nos 
llevan a construir que ha habido falsi-
ficación de documentos, uso de docu-
mentos falsos", declaró.

CATEO POR FOSA CLANDESTINA
Por otra parte, el fiscal del estado seña-
ló que agentes de la Fiscalía de Puebla 
realizaron un cateo en una vivienda en 
la colonia Miguel Hidalgo, donde fue-
ron hallados cuerpos de personas origi-
narias de otras entidades, dos hombres 
y dos mujeres, que previamente fueron 
privados de su libertad por personas 
que tampoco pertenecen al estado y se 
encuentran detenidos.

Hasta el momento personal foren-
se trabaja en la identificación de los 
cuerpos.  Asimismo, se dio a conocer 
que personal de la Fiscalía se man-
tiene en lugar para realizar las inves-
tigaciones y establecer o descartar si 
hay más cuerpos en este inmueble.

Para este caso, dijo Gilberto Hi-
guera, Puebla mantiene coordinación 
con otras instituciones por las circuns-
tancias de los cuerpos hallados, debi-
do a que las víctimas murieron en otro 
lugar y los depositaron en esta casa.

CALCINADOS Y FEMINICIDIO
Sobre la víctima calcinada dentro de 
un mototaxi en la zona de La Resu-
rrección, la Fiscalía de Puebla dio a 
conocer que se trata de un hombre, 
pero aún no ha sido identificado por las 
condiciones en las que está el cuerpo.

Sin embrago, la dependencia 
de Justicia descartó que hubiera un 
mensaje en el lugar de los hechos.

Por otra parte, sobre el feminicidio 
de Leydi Yumari N. en la zona de Huix-
colotla el responsable es su pareja sen-
timental de 58 años de edad, un comer-
ciante de piñas en la Central de Abasto.

Confirmó que la muerte de la mujer 
fue por traumatismo toráxico abdomi-
nal por arma punzocortante. El hombre 
responsable del homicidio se encuen-
tra prófugo de la justicia. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El Gobierno de la Ciudad que encabeza José Chedraui Budid, trabajará para garantizar entornos seguros a las 
y los poblanos tal como lo instruyó el jefe del Ejecutivo, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, cuya administración anunció la 
entrega de 30 patrullas al municipio de Puebla.Esto en el marco de la entrega de equipamiento, kits de uniformes y patrullas 
como parte de la puesta en marcha del fortalecimiento de la seguridad pública del Gobierno del Estado a cada uno de los 
217 municipios. °REDACCIÓN

ESTADO EQUIPA DE PATRULLAS AL GOBIERNO DE LA CIUDAD
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Pepe Chedraui impulsa el diálogo juvenil con el primer "Cabildo Universitario"

Armenta reafirma compromiso 
con el desarrollo económico y 
turístico de Chignahuapan

DIPUTADO LUIS FIGUEROA 
IMPULSA INICIATIVA PARA 
PROTEGER LA LIBERTAD DE 
EXPRESIÓN EN PUEBLA
Puebla, Pue- El diputado local por el 
distrito 20 de Puebla, José Luis Fi-
gueroa, presentó una iniciativa en el 
Congreso para endurecer las penas 
por delitos como amenazas, lesiones 
y homicidio, cuando las víctimas sean 
periodistas. La propuesta tiene como 
objetivo proteger la libertad de expre-
sión y garantizar la seguridad del gre-
mio periodístico.

El coordinador de la bancada del 
Partido del Trabajo (PT), Figueroa 
subrayó la importancia de maximizar 
los derechos humanos reconocidos 
en la Constitución y el principio de 
progresividad, que impide cualquier 
restricción al derecho a la seguridad 
y la libertad de expresión.

Durante su intervención, el legisla-
dor citó datos del Instituto de Derechos 
Humanos “Ignacio Ellacuría” (IDHIE) 
de la Universidad Iberoamericana 
campus Puebla, que en 2023 reveló 
una preocupante tendencia: ninguna 
de las denuncias o quejas presenta-
das por periodistas ante las autorida-
des obtuvo una recomendación de so-
lución. Esto, según Figueroa, fomenta 
la impunidad y permite la repetición de 
agresiones contra el gremio.

El diputado destacó que esta es la 
primera vez que se impulsa una inicia-
tiva de este tipo en Puebla, buscando 
incrementar las sanciones legales 
contra quienes vulneren los derechos 
y garantías de los periodistas. Su ob-
jetivo es prevenir la reincidencia de 
estos delitos y fortalecer la seguridad 
de quienes ejercen esta labor.

Finalmente, José Luis Figueroa 
expresó su compromiso con el gre-
mio periodístico, reconociendo que la 
iniciativa es un paso importante que 
puede perfeccionarse mediante la 
participación activa de los sectores 
involucrados. "Es fundamental incluir 
las voces de todas y todos para cons-
truir un marco legal que realmente 
proteja a quienes dan voz a la socie-
dad", concluyó. °ALMA MÉNDEZ

Chignahuapan, Pue. En un encuentro 
con el Consejo de Empresarios de Ser-
vicios y Turismo de Chignahuapan, el 
gobernador electo de Puebla, Alejandro 
Armenta, reafirmó su compromiso de im-
pulsar el desarrollo integral del municipio, 
en un esfuerzo coordinado con los tres 
órdenes de gobierno y de la mano de la 
Presidencia de la República que preside, 
la doctora Claudia Sheinbaum, para ga-
rantizar resultados concretos.

La reunión, que tuvo un diálogo abier-
to y constructivo, alcanzó el objetivo de 
establecer una agenda de trabajo con-
junta que permita atender las principales 
necesidades de la región y posicionarla 
nuevamente como un referente de los 
Pueblos Mágicos de México. 

“Lo primero que quiero decirles es 
que, de manera coordinada los tres órde-
nes de gobierno, vamos a trabajar para 

regresarle a Chignahuapan el lugar que 
se merece. Este tema no se resuelve con 
una persona, no es un tema de super-
héroes, es un tema social que hay que 
abordar con toda claridad”, expresó el 
gobernador electo al destacar que esta 
coordinación será para fortalecer el creci-
miento económico y turístico de Chigna-
huapan. 

Durante su intervención, María Analle-
ly Lozada, representante del sector res-
taurantero y abarrotero, presentó datos 
clave sobre la relevancia económica del 
municipio, destacando que Chignahua-
pan genera una derrama anual estimada 
en 1,050 millones de pesos gracias al 
turismo, con cerca de un millón de visi-
tantes al año. “Chignahuapan hoy por 
hoy es uno de los Pueblos Mágicos más 
rentables en el país, incluso ocupamos el 
primer lugar en turismo religioso en el es-

tado gracias a la Basílica”, señaló.
El gobernador electo, anunció que los 

trabajos formales para atender las nece-
sidades de Chignahuapan comenzarán 
a partir del 14 de diciembre, con la par-
ticipación de su equipo de gobierno, el 
secretario de Gobernación y las depen-
dencias correspondientes. “Tengan la 
plena seguridad de que todo el respaldo 
que necesite Chignahuapan lo voy a dar, 
como lo vamos a hacer con todos los mu-
nicipios del estado de Puebla”, concluyó.

Este encuentro se llevó a cabo en el 
marco del fortalecimiento económico y la 
promoción del comercio local, con comer-
ciantes destacados de diversos sectores 
productivos, entre los que se encuentran 
Daniela Hernández Rivera, Adán Gonzá-
lez Herrera, Alfredo Cravioto Rivas, An-
tonio Cázares Téllez y Gabriela Márquez 
Martínez, entre otros. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- A fin de promover la partici-
pación de la juventud poblana para propo-
ner soluciones que ayuden a resolver los 
principales problemas de la ciudad, Pepe 
Chedraui Budib, presidente municipal, en-
cabezó el primer “Cabildo Universitario”, 
dando apertura a un espacio incluyente 
de reflexión, debate y toma de decisiones, 
entre las nuevas generaciones.

Junto a 45 estudiantes de mercado-
tecnia de la Benemérita Universidad Autó-

noma de Puebla (BUAP), Chedraui Budib 
celebró que el Cabildo Universitario sea 
una oportunidad de compartir “el orgullo y 
la gran responsabilidad de dirigir las rien-
das de la ciudad”, con las y los jóvenes que 
están interesados en proponer soluciones.

En un ejercicio de simulación de una 
sesión de Cabildo se abrió un espacio de 
discusión en el que surgieron iniciativas 
estudiantiles para prevenir accidentes 
viales por consumo de alcohol, sobre la 

atención de la violencia de género en 
espacios estudiantiles y en materia de 
salud mental, con especial énfasis en la 
prevención del suicidio.

Dicha sesión fue encabezada por Ri-
cardo Chavero, regidor presidente de la 
Comisión de Regularización de la Tierra 
y Bienes Patrimoniales, quien guió a las 
y los jóvenes participantes, propició una 
mesa de diálogo y compartió los princi-
pios de pluralidad y apertura. °REDACCIÓN



ESTADO 8 VIERNES.22.11.2024                         @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Proponen Ley de Crianza Positiva en Puebla 
para erradicar violencia en la infancia

Con el objetivo de garantizar el desarrollo 
integral de niñas, niños y adolescentes 
en un entorno de respeto y empatía, la 
diputada María de la Barreda presentó la 
Iniciativa de Ley para la Crianza Positiva 
en el Estado de Puebla. Esta propuesta 
establece un marco normativo para pro-
mover prácticas educativas basadas en 
el amor y el respeto, eliminando el uso 
de castigos físicos y psicológicos en la 
crianza.

La iniciativa coloca a Puebla como re-
ferente en el cumplimiento del principio 
del interés superior de la niñez, alineán-
dose con normativas nacionales e inter-
nacionales. Su propósito es fomentar 
métodos de disciplina que fortalezcan los 
vínculos familiares y contribuyan al bien-
estar emocional, social y psicológico de 
los menores.

Durante la presentación, la diputada 
subrayó los beneficios comprobados de 

la crianza positiva, como el desarrollo de 
una autoestima saludable, relaciones fa-
miliares armoniosas y el fortalecimiento 
de habilidades sociales y emocionales.

La propuesta incluye campañas de 
sensibilización sobre prácticas de crianza 
no violentas, programas de capacitación 
para padres, tutores y educadores y su-
pervisión de autoridades estatales y mu-
nicipales para garantizar el cumplimiento 
de estas disposiciones.

“Con esta ley, estamos construyendo 
una Puebla donde los derechos de la ni-
ñez sean prioridad y donde cada niña y 
niño crezca en un entorno de amor, res-
peto y empatía. Este es un paso crucial 
para erradicar la violencia desde el nú-
cleo familiar y garantizar el bienestar de 
las futuras generaciones”, afirmó la dipu-
tada María de la Barreda.

La reforma propuesta busca modificar 
los artículos 5, 98 y 113 de la Ley de los 
Derechos de las Niñas, Niños y Adoles-
centes del Estado de Puebla, para incluir 
el concepto de crianza positiva y garan-
tizar que tanto las personas encargadas 
de la patria potestad como las institucio-
nes públicas y privadas promuevan un 
entorno libre de violencia.

Con esta iniciativa, se refuerza el 
compromiso de Puebla con la protección 
de la infancia y la implementación de polí-
ticas públicas que impulsen su desarrollo 
integral. °REDACCIÓN

BUAP REFUERZA ACCESIBILIDAD Y ATENCIÓN 
MÉDICA CON NUEVAS AMBULANCIAS Y AUTOBUSES

Puebla, Pue- Para apoyar la movilidad y atención médica de 
los universitarios, la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez entregó 
dos ambulancias a la Dirección de Apoyo y Seguridad Univer-
sitaria (DASU) y al Hospital Universitario de Puebla (HUP), así 
como dos autobuses acondicionados para el traslado de per-
sonas con discapacidad y movilidad reducida, los cuales darán 
servicio en CU San Manuel y en CU2.

En la entrega realizada en la explanada Mariposa del Com-
plejo Cultural Universitario, la Rectora de la BUAP subrayó que 
esta donación beneficiará a los integrantes de la comunidad 
universitaria que requieren de una atención especial.

En su intervención, José Francisco Cervantes Velázquez, 
titular de la DASU, señaló que la función de esta dependencia 
es la seguridad de los universitarios, pero también apoyar en 

casos de emergencia. “La entrega de esta ambulancia es una 
herramienta fundamental en nuestra labor, porque puede hacer 
la diferencia entre la vida y la muerte”.

Por su parte, Manuel Sandoval Delgado, coordinador Ge-
neral de Desarrollo Sustentable, expresó que es la primera vez 
que la institución dispone de unidades vehiculares acondiciona-
das para la movilidad de personas con capacidades reducidas. 
“Con estos hechos se promueve la accesibilidad universal. Este 
servicio complementará las 19 rutas y 59 autobuses que tiene 
la BUAP, así como los 20 autobuses para el traslado a CU2”.

A la entrega de estos vehículos también asistieron los titulares 
del HUP, María Virginia Ortega Alejandre; de la Dirección Gene-
ral de Control Patrimonial, José Ubaldo Ramírez; y de la Subdi-
rectora Administrativa del HUP, Iris Cervantes Acosta. °REDACCIÓN

INAUGURA LA RECTORA 
LILIA CEDILLO AMPLIACIÓN 
DEL GIMNASIO PARA 
HALTEROFILIA

SERÁ DE USO EXCLUSIVO 
DEL REPRESENTATIVO 
DE LA BUAP INTEGRADO 
POR 45 ESTUDIANTES

Al inaugurar una ampliación en el 
gimnasio, que será de uso exclusivo 
para el entrenamiento de halterofi-
lia, la Rectora Lilia Cedillo Ramírez 
celebró que los estudiantes apro-
vechen las instalaciones deporti-
vas que les ofrece la institución, así 
como la guía de sus entrenadores. 
Esta disciplina deportiva, aseguró, 
los mantendrá como un ejemplo en-
tre sus compañeros.

“Nos da gusto ver cómo valoran 
y utilizan las áreas deportivas que 
tiene la universidad. Independiente-
mente de que obtengan medallas, 
ustedes ya ganaron en salud, tanto 
física como psicológica y además 
se vuelven un ejemplo a seguir, por-
que dejan huella entre sus compa-
ñeros”, sostuvo.

Tras develar la placa correspon-
diente, el titular de la Dirección de 
Deporte y Cultura Física de la BUAP, 
José Miguel López Serrano, agrade-
ció el apoyo que la doctora Cedillo 
Ramírez brinda a los alumnos practi-
cantes de esta disciplina, misma que 
ha tenido buenos resultados, con la 
obtención de medallas de bronce y 
plata en el último trienio, lo que le ha 
permitido al representativo obtener el 
pase directo a la competencia regio-
nal, que se realizará en la ciudad de 
Xalapa, Veracruz, en abril 2025.

El levantamiento de pesas se ca-
racteriza por cargar el mayor peso 
posible; comúnmente se realiza en 
dos movimientos: arranque y envión. 

La selección de halterofilia de la 
BUAP está conformada por 45 estu-
diantes, de los cuales 21 son muje-
res; la mayoría pertenece al nivel su-
perior, aunque también se han unido 
a este deporte alumnos de la Prepa-
ratoria 2 de Octubre de 1968. El nue-
vo espacio está acondicionado con 
distintas cargas de peso, además de 
una duela de neopreno de una pulga-
da de grosor. °REDACCIÓN
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Explosión de tanque de gas 
deja un herido en Tehuacán
Tehuacán, Pue. Gran susto se llevaron 
los vecinos de la colonia Guadalupe Hi-
dalgo después de que un tanque de gas 
explotara en el interior de un domicilio.

El incidente tuvo lugar en un domicilio 
de la calle 3 Sur, entre 11 y 13 Oriente, 
mientras un empleado de una empresa 
gasera rellenaba un tanque estacionario. 
Según testigos, otra persona manipuló el 
cilindro durante la operación, lo que des-

encadenó la explosión.
El trabajador sufrió quemaduras de 

tercer grado en el rostro mientras inten-
taba contener el incendio para evitar una 
tragedia mayor.

Se presume que la fuga y la acumu-
lación de gas provocó la explosión y de 
inmediato se generó el incendio.

Al lugar arribaron elementos de la Po-
licía Municipal, elementos de Protección 

Civil y Bomberos para sofocar las llamas 
para evitar que se propagara.

Hay que mencionar que la ambulan-
cia que acudió al lugar para dar auxilio y 
atención al lesionado por una falla mecá-
nica ya no puedo arrancar por lo que la 
persona lesionada tuvo que ser traslada-
da por sus propios medios para recibir la 
atención médica.

          LUZ MARIA ZAYAS

FALLECE EX POLICÍA 
DE ATLIXCO DENTRO SU 
VEHÍCULO
Atlixco, Pue. Un joven de 33 años de 
edad, identificado como Noé, cono-
cido cariñosamente como "Coyulita", 
perdió la vida al interior de su vehícu-
lo en la comunidad de Coyula. Según 
versiones extraoficiales, Noé había 
llegado a su domicilio la noche ante-
rior en evidente estado etílico y deci-
dió quedarse dormido en su unidad.

Por la mañana, al percatarse de 
que ya no presentaba signos vitales, 
sus familiares dieron aviso a la Policía 
Municipal. Al llegar al lugar, se proce-
dió a realizar el llamado a la Fiscalía 
General del Estado para llevar a cabo 
el levantamiento del cadáver y reali-
zar las diligencias correspondientes.

El cuerpo de Noé será velado en 
su comunidad natal, Coyula, donde 
sus familiares y seres queridos le da-
rán cristiana sepultura conforme a las 
tradiciones locales.

Noé, quien en vida formó parte 
del cuerpo de Seguridad Pública de 
Atlixco, era muy apreciado por sus 
compañeros, quienes lo recordarán 
como "Coyulita". Más tarde, se unió 
a las filas del Ejército, donde continuó 
su servicio. Su partida ha dejado una 
profunda tristeza en la comunidad 
que lo conoció y lo consideró un joven 
comprometido y trabajador. 

         PAOLA AROCHE

CHOLULA SE PREPARA PARA EL ‘PUEBLO MÁGICO 
FEST’ CON CULTURA, GASTRONOMÍA Y ARTE

San Andrés Cholula, Pue. El próximo 23 
y 24 de noviembre se realizará el “Cholu-
la, Pueblo Mágico Fest”, en el Jardín del 
Ajedrez de Sonata Town Center, donde 
se espera la asistencia de 6 mil personas 
y una derrama económica de un millón de 
pesos.

El coordinador del Comité Ciudadano 
de Cholula Pueblo Mágico, Jaime Enri-
que Sosa Castro, dijo que para esta edi-
ción participarán 14 expositores con pro-
ductos y servicios turísticos y comerciales 

de San Andrés y San Pedro Cholula, am-
bos reconocidos como Pueblos Mágicos. 

El festival permitirá a las y los asisten-
tes conocer la historia, cultura, tradicio-
nes y gastronomía de estas localidades, 
presentadas en tres etapas: prehispáni-
ca, colonial y moderna.

Destacó que las y los visitantes po-
drán adquirir artesanías de la región, dis-
frutar de presentaciones artísticas, parti-
cipar en talleres y pláticas, y acceder a 
un área especial para niñas y niños que 

incluirá un mini zoológico.
Finalmente, la secretaria de Cultura y 

Turismo de San Andrés Cholula, Sandra 
Luz Prieto Budar exhortó a las y los po-
blanos a visitar la feria patronal, que se 
llevará a cabo del 22 de noviembre al 1 de 
diciembre. Por su parte, la secretaria de 
Cultura y Turismo de San Pedro Cholula, 
Noemí Luna Jiménez, convocó a la pobla-
ción a disfrutar del Vaniloquio, el tradicio-
nal concierto de campanas, programado 
para el 30 de noviembre. ALMA MÉNDEZ

HALLAN EL CADÁVER DE UN 
HOMBRE AL INTERIOR DE 
SU VIVIENDA EN TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Este jueves fue en-
contrado al interior de su vivienda, el 
cuerpo de un hombre en la junta au-
xiliar de San Nicolás Tetitzintla perte-
neciente al municipio de Tehuacán.

El hombre quien era conocido 
como “El Guapo”, el hallazgo se hizo 
en la privada Portes Gil, pertenecien-
te a la localidad a San Nicolás Teti-
zintla.

Fue a través del 911 donde reci-
bieron la llamada de auxilio donde 
informaron a los elementos de Se-
guridad Pública del cuerpo en esta 
zona. Al lugar acudieron los servicios 
de emergencia, pero al hacer contac-
to con el cuerpo, éste ya no contaba 
con signos vitales.

Posteriormente las autoridades 
correspondientes hicieron el levanta-
miento del cuerpo y fue trasladado al 
Semefo para practicar la neurocirugía 
de ley. Asimismo, en el lugar conti-
núan los agentes ministeriales con 
los trámites correspondientes para 
integrar la carpeta de investigación. 

   LUZ MARIA ZAYAS
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SSC identifica y ubica agresores de 
La Loma y Blvd. Hermanos Serdán

Tras las detonaciones de arma de fuego 
hacia el interior de un inmueble ubicado 
en la colonia La Loma, en el que resul-
taron heridos un masculino y una menor 
de edad y perdió la vida al instante otro 
varón, los vecinos solicitaron auxilio al 
9-1-1, por lo que elementos de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) acu-
dieron al punto y realizaron un despliegue 
terrestre de elementos de la unidad pre-
ventiva y el cuerpo de inteligencia para 
iniciar las labores correspondientes.

Los oficiales entrevistaron a Edith 
“N”, quien narró que su pareja y un ami-
go de éste -ambos originarios de Ve-

racruz- llegaron en estado de ebriedad 
al domicilio que comparten y minutos 
después sufrieron un ataque directo por 
parte de dos sujetos con quienes, pre-
viamente, habían convivido e ingerido 
bebidas alcohólicas.

Dichos sujetos descendieron de un 
vehículo color blanco, con vidrios polari-
zados, realizando detonaciones hacia el 
frente del domicilio, que corresponde a 
un lugar abierto, donde fue lesionada una 
menor de edad y uno de los masculinos 
perdió la vida.

Los elementos de fuerza preventiva 
aseguraron el lugar, notificaron a la Fis-

calía General del Estado y se desplegó 
un operativo de búsqueda de los agre-
sores con la participación de los grupos 
de reacción, el cuerpo de inteligencia y 
la Dirección de Emergencia y Respuesta 
Inmediata (DERI), en coordinación con 
la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado, logrando identificar el vehículo 
utilizado, por lo que se realizó su búsque-
da en las posibles salidas hacia Camino 
Real a Cholula, Calzada Zavaleta y la 
Recta a Cholula. Además, se boletinó la 
unidad en los municipios conurbados es-
tableciendo un seguimiento permanente 
de la misma. REDACCIÓN

Mejoran alumbrado público en San Andrés; instalarán 6 mil lámparas Led

San Andrés Cholula, Pue. Como parte de 
la agenda de los 100 días de gobierno y 
con el objetivo de garantizar la seguridad 
y aumentar la confianza de peatones y 
automovilistas, la presidenta municipal, 
Guadalupe Cuautle Torres, dio arranque 
al programa “Iluminando Nuestras Calles”, 
en la junta auxiliar de San Rafael Comac.

La alcaldesa Cuautle Torres destacó 
la iniciativa de seguir mejorando el entor-

no urbano y de cumplir con la palabra em-
peñada para tener calles dignas, además 
agregó que se tienen proyectado instalar 
6 mil lámparas en todo el municipio.

Este programa consiste en el cambio 
de las luminarias obsoletas por nuevas 
con innovación tecnológica tipo LED, lo 
que permite mayor iluminación y eficiencia 
energética, beneficiando a más de nueve 
mil personas, entre habitantes, transeúntes 

y visitantes de la comunidad, de los cuales 
cerca de mil 400 radican en la zona. 

Con estas acciones de mejoramiento, 
la administración municipal garantiza la 
seguridad en las vialidades del municipio, 
brindando servicios de alumbrado públi-
co más duradero, de última generación y 
amigable con el medio ambiente, para un 
San Andrés Cholula con desarrollo urba-
no sustentable y equitativo. REDACCIÓN

LLUVIAS INTENSAS 
PROVOCAN DESLAVES Y 
DERRUMBES BLOQUEOS 
EN LA SIERRA NORTE
Sierra Norte, Pue. Las intensas llu-
vias desde la noche del pasado miér-
coles y este día jueves han provoca-
do deslaves y derrumbes en diversas 
zonas de la Sierra Norte, donde inclu-
so caminos y carreteras han sido obs-
truidas por la caída de árboles.

Los tramos bloqueados son en la 
carretera federal en el kilómetro 124, 
en el lugar conocido como Loma Lar-
ga, también en la zona de Chicon-
cuautla, Zihuateutla, en la autopista 
México-Tuxpan donde cayeron rocas 
por lo que el tráfico fue lento.

Además en la junta auxiliar Villa 
Ávila Camacho hubo varias calles 
inundadas, al lugar acudieron perso-
nal de Protección Civil y policías mu-
nicipales pero afortunadamente no 
hubo daños a viviendas.

Por las intensas lluvias que se 
han presentado las autoridades mo-
nitorean de manera permanente en la 
Sierra Norte varios ríos como son:

 SILIMA
 SAN MARCOS
 PANTEPEC

Lo anterior para vigilar que los 
afluentes no se salgan de su cauce 
natural y provoque daños a la pobla-
ción cercana. 

Hay que destacar que, con el 
frente frío 10 que ingresó a territorio 
nacional en la Sierra Norte se tienen 
temperaturas de entre los 8 y 12 gra-
dos, la presencia de neblina es per-
manente en varios municipios. 

     ADÁN GONZÁLEZ
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LA ENCUESTA, REALIZADA DEL 21 
AL 24 DE OCTUBRE, CONSULTÓ 
A 1,000 ESTADOUNIDENSES DE 
DISTINTAS GENERACIONES SOBRE 
SUS CURRÍCULUMS. EL 42 % DE 
LOS MILLENNIALS (NACIDOS ENTRE 
1981 Y 1996) AFIRMÓ QUE INCLUIRÍA 
UNA FOTO EN SU CURRÍCULUM O 
SOLICITUD DE EMPLEO.
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Los millennials 
lideran la tendencia 
de incluir fotos en 

sus currículums
¿USAS TU FOTO PARA TU CV? EN ESTADOS UNIDOS NO LO 

VEN TAN BIEN, PERO ESTA PRÁCTICA SE EXPRESA CON 
MAYOR FRECUENCIA EN UN GRUPO POBLACIONAL.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

E
n la era de las selfies, una generación está 
compartiendo sus fotos favoritas incluso con 
posibles empleadores.

Una nueva encuesta de Talker Research 
reveló que los millennials estadounidenses 

están a la vanguardia al incluir fotos en sus currículums, 
a pesar de que, tradicionalmente, los currículums en Es-
tados Unidos excluyen las imágenes.

La encuesta, realizada del 21 al 24 de octubre, con-
sultó a 1,000 estadounidenses de distintas generacio-
nes sobre sus currículums. El 42 % de los millennials 
(nacidos entre 1981 y 1996) afirmó que incluiría una foto 
en su currículum o solicitud de empleo.

Este porcentaje fue notablemente superior al de las 
generaciones mayores: el 32 % de la Generación X y el 
28 % de los baby boomers. Por su parte, la Generación 

Z (nacidos entre 1997 y 2006) mostró una postura simi-
lar a los millennials, con un 46 % dispuestos a conside-
rar el uso de fotos en sus currículums.

Creo que incluir una foto en tu currículum es un suici-
dio profesional, a menos que seas actor, modelo o artista

Sin embargo, la Comisión para la Igualdad de Opor-
tunidades en el Empleo (EEOC, por sus siglas en inglés) 
desaconseja incluir fotos, ya que podría fomentar la dis-
criminación basada en raza, género o edad. Además, 
recomienda que los procesos de contratación se centren 
exclusivamente en las habilidades y cualificaciones.

Michelle Holahan, vicepresidenta y líder de Marca 
del Empleador en HireMinds, también desaconseja esta 
práctica:

“Creo que incluir una foto en tu currículum es un sui-
cidio profesional, a menos que seas actor, modelo o 
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artista”, dijo a Newsweek. “En el mundo corporativo es-
tadounidense, sé que muchos empleadores descartan 
automáticamente los currículums con fotos. Están tra-
tando activamente de reducir los sesgos en los procesos 
de selección. Es simplemente demasiado arriesgado”.

Están tratando activamente de reducir los sesgos en 
los procesos de selección. Es simplemente demasiado 
arriesgado.

Según la encuesta, el 47 % de todos los encuestados 
dijo que no incluiría una foto en su currículum, siendo los 
baby boomers los más cautelosos (55 %). Un segmento 
menor, principalmente de la Generación Silenciosa, se 
mostró indeciso: el 48 % de ellos dijo “no estar seguro” 
sobre si incluir o no una foto.

A medida que los perfiles en redes sociales y las fo-
tos en LinkedIn se vuelven más comunes, algunos pos-

tulantes ven la inclusión de una foto como una forma de 
destacar en un mercado laboral competitivo. Sin embar-
go, este enfoque refleja un cambio generacional en la 
forma de mezclar lo profesional y lo personal.

La mayoría de los expertos en Recursos Humanos. 
recomiendan omitir la foto debido a posibles sesgos e 
implicaciones legales

La psicóloga organizacional y estratega de Recursos 
Humanos Etty Burk explicó por qué esto puede ser ten-
tador, pero también peligroso:

“Aunque puede parecer un toque personal que te 
diferencia, especialmente para los millennials, puede 
tener consecuencias no deseadas. La mayoría de los 
expertos en Recursos Humanos. recomiendan omitir la 
foto debido a posibles sesgos e implicaciones legales”, 
dijo a Newsweek.

Burk agregó que, en la era de las redes sociales, esta 
práctica no es tan clara como parece:

“Con las redes sociales tan presentes, los empleado-
res a menudo pueden ver cómo luces a través de perfiles 
públicos, lo que trae sus propios desafíos en términos de 
sesgos y privacidad. Para mantener las cosas lo más 
imparciales posible, lo mejor es centrarse en destacar 
tus habilidades, experiencia y cualificaciones“.

Fuera de Estados Unidos, incluir una foto en la soli-
citud de empleo es común. Por ejemplo, en países euro-
peos como Austria, Alemania y España, se espera que 
los postulantes incluyan una foto en sus currículums.

¿Tú colocas una foto en tu CV para aspirar a un tra-
bajo? 

N HTTPS://NEWSWEEKESPANOL.COM/2024/11/20/LOS-
MILLENNIALS-INCLUYEN-FOTO-EN-CURRICULUM/
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Diputados concretan la 
desaparición de organismos 

autónomos y crean institución 
para cumplir con el T-MEC

LA CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ EN LO PARTICULAR UNA REFORMA PARA  
DESAPARECER SIETE ORGANISMOS AUTÓNOMOS, ENTRE ELLOS EL INAI,  

ASÍ COMO CREAR UN ORGANISMO PROMOTOR DE INVERSIONES E 
N TELECOMUNICACIONES, PARA CUMPLIR CON EL T-MEC.

POR: ALEXIS ORTIZ

L
os diputados de Morena y sus aliados concretaron 
la desaparición de siete organismos autónomos 
y, en su lugar, crearon otro en materia de 
competencia económica y telecomunicaciones 
para cumplir con el tratado de libre comercio 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).
La Cámara de Diputados realizó una sesión que se ex-

tendió dos días, en los que Morena, el Partido del Trabajo 
(PT) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) hi-
cieron valer su mayoría calificada para aprobar la reforma 
de desaparición de organismos autónomos, sin prestar 
atención a las más de 300 propuestas de modificación 
que se presentaron.

Entre los organismos autónomos que se eliminan está 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales (INAI), además 
de otros dedicados a la medición de la pobreza, la vigilan-
cia de la calidad de la educación, el fomento de la compe-
tencia entre empresas y la regulación de la explotación de 
los recursos energéticos de México.

El miércoles 20 de noviembre, en un primer momento, 
los diputados del bloque oficialista aprobaron la reforma 
con 347 votos a favor y 128 en contra. Este jueves 21 de 
noviembre los legisladores volvieron para discutir las pro-
puestas de modificación al dictamen, pero desde el inicio 
ya se sabía el cambio que al final se aprobó con 332 votos 
a favor y 119 en contra.

Dicho cambio consiste en crear un Organismo Promo-
tor de Inversiones en Telecomunicaciones, tal como lo 
exige el T-MEC. Esta nueva institución surge de la fusión 
de la Comisión Federal de Competencia Económica (Co-

fece) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT).
A diferencia de la Cofece y del IFT, el nuevo Organis-

mo Promotor no será autónomo, sino que estará adscri-
to a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). 

Los diputados concedieron a esta institución persona-
lidad jurídica y patrimonio propio, independencia técnica 
y operativa en sus decisiones, organización y funciona-
miento, además de establecer que habrá una separación 
entre la autoridad que investiga y la que resuelve los pro-
cedimientos.

Con el Organismo Promotor, los legisladores buscan 
cumplir con el capítulo 18 del T-MEC, el cual indica: “Para 
México, el organismo regulador de telecomunicaciones es 
autónomo respecto del Poder Ejecutivo, es independiente 
en sus decisiones y funcionamiento, y tiene por objeto re-
gular y promover la competencia y el desarrollo eficiente 
de las telecomunicaciones, en los términos establecidos 
en la ley mexicana existente”.

Alfonso Ramírez Cuéllar, vicecoordinador de Morena, 
defendió desde tribuna la creación del Organismo Pro-
motor. “Es una autoridad que será reglamentada por la 
legislación secundaria, pero que cumple cabalmente con 
lo establecido en el T-MEC”, indicó.

Ramírez Cuéllar justificó la necesidad de tener este 
organismo: “México vive, al igual que otras partes del 
mundo, niveles de concentración en distintos mercados 
de bienes y servicios. Son concentraciones totalmente in-

aceptables porque dañan severamente el bienestar de los 
consumidores, establecen sobreprecios que no se justifi-
can y muchas de las veces actúan en colusión al momen-
to de las contrataciones públicas”.

DIPUTADOS CONCRETAN DESAPARICIÓN DEL INAI 
Y OTROS ORGANISMOS AUTÓNOMOS
La reforma aprobada por Morena prevé la eliminación de 
siete organismos autónomos, incluyendo el INAI, la Cofe-
ce y el IFT. 

Los otros organismos que desaparecen son el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), la Comisión Reguladora de Energía (CRE), la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la Comisión 
Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejo-
redu).

Los partidos de oposición criticaron la eliminación de 
todas estas instituciones. Movimiento Ciudadano expuso 
en el pleno un “abusómetro de Morena” que, en su nivel 
más alto, tiene la extinción de los siete organismos autó-
nomos.

“Con esta reforma desaparecen entes autónomos, 
como un contrapeso histórico de nuestro país ante el abu-
so del poder. Se deshacen de aquellos que ustedes asu-
mieron como sus enemigos desde que inició su sexenio 
anterior, por ponerles límites a esos abusos de poder”, 
expresó Laura Ballesteros, diputada de Movimiento Ciu-
dadano.

A diferencia de sesiones anteriores, en esta ocasión 
solo un par de legisladores de Morena y del Partido del 
Trabajo subieron a tribuna para defender este dictamen 
en la discusión en lo particular.

“En Morena tenemos como visión la reincorporación 
de los organismos constitucionales autónomos a la admi-
nistración pública federal, con ello pretendemos eliminar 
los elefantes blancos y reumáticos que solo han causado 
un gasto innecesario al erario y sobre todo han originado 
que esos recursos no lleguen a las personas que más lo 
necesitan”, defendió Maribel Solanche González, diputa-
da de Morena.

DIPUTADOS PROTEGEN LITIO
Durante la sesión de este jueves, los diputados de Mo-
rena y sus aliados aprobaron otra modificación al dicta-
men de organismos autónomos que tiene que ver con la 
protección del litio y la preponderancia del Estado en el 
mercado eléctrico.

Aunque no tenía que ver con la desaparición de 
los organismos autónomos, los diputados aprobaron 
el cambio al artículo 27 de la Constitución, que trata 
sobre el IFT, la explotación de minerales y la electri-
cidad, para evitar una contradicción entre esta refor-
ma y la que hace unas semanas aprobaron en materia 
energética.

En dicha reforma energética ya se había establecido 
la preponderancia de la Comisión Federal de Electrici-
dad sobre las empresas privadas en el mercado eléctrico, 
además de que el Estado mexicano no puede entregar 
licitaciones para explotar el litio.
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